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ALUMNAS DEL DALMACIA COMPETIRÁN 
EN MUNDIAL DE CIENCIAS EN MÉXICO 07

PODRÍAN PERDER COSECHAS POR NO PODER REGARLAS

AGRICULTORES ACUSAN 
DEFICIENTE SERVICIO ELÉCTRICO

Según los productores de la zona de Los Rojas y Los Jofreses, en la comuna de Monte Patria, 
las constantes variaciones en la tensión eléctrica han provocado que se quemen las bombas 
de riego, por lo que estarían imposibilitados de hidratar bien sus cosechas. Empresa 
eléctrica,por su parte, señala que el robo de cableado en la provincia les sigue afectando. 03

R
O

B
E

R
T

O
 R

IV
A

S

CON INVESTIGACIÓN SOBRE BIOFERTILIZANTES

BOMBEROS Y RED DE INCLUSIÓN COMPARTEN UNA JORNADA DE RISAS Y ENSEÑANZA MUTUA 04

ÚLTIMA JORNADA DE LA 
LIGUILLA DE ASCENSO

ANTE NEGATIVA 
DE VERANADAS

PROVINCIAL 
OVALLE CAE 
ANTE COLINA EN 
EL DIAGUITA

CRIANCEROS 
ADVIERTEN 
RECURSOS 
INSUFICIENTES

02

08



EL OVALLINO  DOMINGO 27 DE NOVIEMBRE DE 2022CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Crianceros del Limarí acusan que los recursos 
gubernamentales son insuficientes y tardíos

ANTE NEGATIVA DE VERANADAS

El Delegado Presidencial, Rubén Quezada, informó que se dispondrán de más de $500 millones 
para apoyar a los crianceros que no podrán cruzar la cordillera para la época de veranadas. Esta semana, el delegado presiden-

cial, Rubén Quezada anunció que se 
dispondrán de 516.421.151 millones 
de pesos, para la implementación de 
un plan de medidas de apoyo a los 
crianceros de la región que solían 
cruzar la cordillera durante la época 
de veranadas.

Esta información, fue compartida 
este martes, tras la convocatoria del 
Consejo Regional (CORE) de Coquimbo, 
para desarrollar una mesa de trabajo 
con motivo de crear soluciones ante 
una tercera temporada consecutiva 
sin veranadas.

Además del CORE, dicha instancia 
será integrada por diversos actores 
involucrados en las áreas de fomento 
productivo y agropecuario, entre los que 
se tienen a representantes del sector 
criancero de las provincias del Limarí 
y Choapa; el Delegado Presidencial 
Regional, Rubén Quezada; el Delegado 
Presidencial Provincial de Limarí, Galo 
Luna; Seremi de Agricultura, Hernán 
Saavedra y sus servicios dependientes.

Respecto a esto, el Delegado 
Presidencial Regional, Rubén Quezada, 
señaló que desde el momento en que 
se enteraron de la respuesta negativa 
ante la posibilidad de retomar las 
veranadas en Argentina este año y 
los fundamentos para justificar dicha 
decisión, consideraron que esto pasó 
a ser una emergencia agrícola, por lo 
que “pudimos generar una respuesta 
del Gobierno, atendiendo la situación 
que están viviendo nuestros criance-
ros”, indicó la autoridad. 

“En tiempo récord pudimos apalancar 
y gestionar recursos superiores a los 
$500 millones y, si bien sabemos que 
todo recurso va a ser insuficiente, 
no nos cerramos a seguir generando 
instancias de diálogo y dimensionar 
la situación actual del problema”, 
aseguró Quezada.

El delegado también transmitió tran-
quilidad respecto del financiamiento 
inicial de emergencia, especificando 
que los recursos fueron técnicamente 
evaluados en relación a la cantidad de 
crianceros que realizan veranadas en 
Argentina, considerando los registros 
históricos y los costos actuales del 
talaje y alimentación.

MÁS DE 78 MILLONES 
Además de estos recursos, se tiene 

que desde antes de que se supiera de 
la negativa del Gobierno Sanjuanino 
a la veranadas de esta temporada, 
desde el Gobierno Regional (GORE) de 
Coquimbo se comprometió la entrega 

ROMINA ONEL
Ovalle

Desde el GORE de Coquimbo se comprometió la entrega de 78.191.000 millones de pesos, -con cargo a presupuesto FNDR 2022-, para 12 mil 
cabezas de ganado de la Región de Coquimbo. EL OVALLINO

de 78.191.000 millones de pesos, -con 
cargo a presupuesto FNDR 2022-, 
para 12 mil cabezas de ganado de la 
Región de Coquimbo, lo que según se 
informó desde el GORE, se discrimina 
en base a quienes no reciben apoyo del 
Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP).

En cuanto a esto y a las gestio-
nes que se han realizado para hacer 
frente a esta emergencia agrícola, la 
consejera y presidenta de la comisión 
de Fomento Productivo del Consejo 
Regional (CORE) de Coquimbo, Tatiana 
Castillo, señaló que están coordinando 
“todo el trabajo que se va a hacer 
con médicos veterinarios, vacuna-
ción, sanitización, compra de pellet, 
compra de forraje, porque tenemos 
mucho criancero caprino que no está 
enrolado, por lo que no conocemos 
el dato de cuánto ganado tienen”.

Ahondando en esto, la consejera 
explicó que esta mesa tiene la misión 
de completar esa estadística para 
salir en apoyo de estas personas, 
entendiendo que los recursos son 
limitados y que “sabemos que toda 
la ayuda se va a hacer poca, pero 
tenemos que conversar y hacer un 
orden de ambos lados”, agregó la 
consejera.

Por su parte, el presidente de la comi-
sión de Relaciones Internacionales del 
CORE, Marcelo Castagneto, agregó que 
“lo importante es que nos pongamos 
a trabajar de inmediato, haciendo un 
plan plurianual de apalancar recursos 
por varios años y no estar a última 
hora como nos está pasando ahora, 
en que estamos enfrentando temas 

muy relevantes, no solo por la sequía, 
sino por un traspié político, que hay 
que subsanar con diálogo”.

POCO Y TARDE 
La negativa argentina al cruce de 

ganado chileno a los Altos Valles de 
Calingasta, en la provincia trasandina 
de San Juan, para el próximo período 
de veranadas 2022 – 2023, provocó 
diversas reacciones, sin embargo, 
hay un consenso respecto a que se 
deben generar rápidamente apoyos 
adicionales para quienes deben subir 
a la cordillera chilena a alimentar a 
sus ganados.

En relación a esto, la presidenta del 
Comité de Crianceros de Río Hurtado, 
Petronila Espinoza, destacó que se 
lleven a cabo encuentros como el que 
propone esta mesa, ya que a su juicio 
“necesitamos conseguir ayuda para 
todos los crianceros de la comuna, de 
la provincia del Limarí y de la región”. 

Ahondando en esto, Espinoza insistió 
en que “es muy poco lo que se en-
trega en apoyo, además que es muy 
tarde. Hay recursos, pero deberían 
llegar cuando la gente realmente 
los necesita”.

Por otra parte, el presidente del 
Comité de Crianceros de Monte Patria, 
David Arancibia recalcó que “al igual 
que los anuncios de INDAP, nosotros 
estamos esperando que esto se con-
crete formalmente”. 

“Según este anuncio se beneficia-
rán a las 406 personas que hicieron 
el trámite del cruce anteriormente, 
pero el detalle es que ahí no se está 

considerando a la gente que va junto 
al ganado o a quienes no tramitaron 
este cruce o no desparasitaron a los 
animales en el tiempo que contem-
plaron las autoridades”, especificó 
Arancibia. 

El dirigente también expresó que 
“ojalá pudieran asignar más recursos 
para ayudar a los crianceros que 
quedaron fuera de este listado”. 

En suma a esto, Arancibia expli-
có que el impedimento de realizar 
veranadas en el lado argentino de 
la cordillera, significa una mayor 
demanda de cubierta vegetal, que en 
años anteriores solo era aprovecha-
da por crianceros que permanecían 
establecidos en la cordillera chilena, 
disminuyendo la disponibilidad, lo 
que genera reclamos por parte de los 
crianceros que no hacen veranadas, 
quienes además solicitan más apoyo 
ante la escasez hídrica y de alimento 
para los ganados.

“Necesitamos que el Estado reco-
nozca que los crianceros somos parte 
de la actividad económica del país y 
por ende se establezca una glosa pre-
supuestaria anual de apoyo a nuestro 
rubro, sobre todo si consideramos que 
ya van tres años sin veranadas y que 
estas medidas de emergencia solo 
solucionan parte de la problemática, 
generando consecuencias que van en 
desmedro de los crianceros que no van 
a las veranadas”, alegó el dirigente.  

Finalmente, Arancibia adelantó que 
este lunes se reunirá con las bases de 
su organización, para decidir cuáles 
serán las directrices a tomar para abor-
dar al GORE y esta mesa de trabajo.
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da abasto para las necesidades del 
sector”.

Por otra parte, el agricultor de Los 
Jofreses, Fernando Miranda, -quien 
hace un mes no puede regar-, señaló 
que “producto de esto a mi se me 
quemó una bomba de $650.000 y 
más lo que sale el arreglo, voy cerca del 
millón y si pierdo mi cosecha, estaría 
hablando de 30 millones”. 

“Yo ahora no tengo como sacar agua 
y contratar un generador sale $70.000 
al día, o sea, estaría trabajando para 
poder pagar eso y todos los días me 
sigo endeudando, porque no puedo 
darme el lujo de no producir”, alegó 
el productor.

En cuanto a la respuesta que espe-
ran de la empresa, los 3 productores 
concordaron en que quieren que la 
entrega del servicio sea estable y sin 
tantas variaciones de tensión. 

UNA RESPUESTA EN BREVE
Al ser consultado por este tema, 

el alcalde de Monte Patria, Cristian 
Herrera, garantizó que desde su admi-
nistración enviaron los antecedentes 
de esta situación a la CGE, añadiendo 
que espera tener una respuesta a esta 
solicitud este lunes. 

“Es importante resolver esto a la 
brevedad, porque se trata de pequeños 
agricultores agropecuarios que han 
tenido que lidiar con sequía, lluvias, 

Productores y vecinos de los sectores 
de Los Rojas y Los Jofreses de la comu-
na de Monte Patria alertaron respecto 
a una problemática con el servicio 
entregado por la Compañía General 
de Electricidad (CGE), alegando que 
ocurren reiteradas bajas de tensión, 
lo que afecta su capacidad de riego, 
y por ende, sus cosechas e ingresos. 

Respecto a esto, el regante y productor 
de Los Rojas, Lenin Araya, relató que 
“las bajas de voltaje son numerosas, 
ocurren a distintas horas y se vienen 
arrastrando desde hace más de 20 
días, por eso, nosotros queremos que 
la empresa nos solucione esto rápido, 
porque ya llevamos más de 10 días 
sin regar e incluso se nos quemó la 
bomba producto de eso”. 

“Hemos hecho reclamos en la CGE, 
incluso quisimos hacerlo de manera 
presencial para dejar constancia, pero 
nos dijeron que teníamos que hacer 
el proceso a través de la plataforma 
o que llamaramos en el momento en 
que ocurre el desperfecto, pero nos 
contestan puras grabaciones, además 
ellos vienen cuando no hay servicio y 
ese no es el problema”, detalló Araya, 
agregando que esta situación afecta 
alrededor de 10 productores de Los 
Rojas. 

En apoyo a esto, el productor de uva 
flame, Amadiel Araya, -hijo de Lenin 
Araya-, puntualizó que “acá el problema 
es el bajo voltaje que entrega la CGE, 
lo que provoca que las bombas dejen 
de correr a las 3 de la tarde y eso nos 
perjudica, porque en este periodo los 
parrones se tienen que regar casi 24 
horas”.

El productor de uva explicó que esto 
provoca la proliferación de plagas 
como el oidio, que se da por escasez 
de agua y que ya está afectando a las 
parras del lugar.

Sumado a esto, Amadiel indicó que 
debido a que se les quemó la bomba por 
las bajas de voltaje, tuvieron que com-
prar otra, que les costó $2.700.000, 
y les llegó recién este sábado, debido 
al paro de camiones.

“Así como vamos este año va a ser 
muy mala la cosecha, así que los 
agricultores de Los Rojas estamos 
planeando demandar a la CGE”, ade-
lantó Amadiel. 

En cuanto a las posibles explicaciones 
de esta situación, el productor de uva 
reconoció que “es cierto que hay robos 
de cables, pero cuando ha sucedido la 
empresa lo ha solucionado, pero acá 
el tema es que las bajas de voltaje 
son pan de cada día, porque cuando 
aumenta el consumo, el servicio no 

nalmente he insistido diariamente en 
una respuesta, seguimos sin obtener 
una solución, razón por la que ahora 
damos a conocer esto”.  

EXPLICACIÓN DE LA CGE
En cuanto a las variaciones de ten-

sión en estos dos sectores de Monte 
Patria, la CGE respondió que el periodo 
de reposición de cables robados im-
plicó dejar sin suministro a muchas 
familias, razón por la cual se decidió 
realizar transferencia de carga desde el 
Alimentador Huaquelón al Alimentador 
El Palqui, con la intención de reponer 
el servicio y mantener su continuidad, 
situación que pudo provocar -por la 
mayor carga- variaciones de voltaje.

A pesar de esto, desde la CGE se 
indicó que esta semana quedaron 
normalizadas las cargas en ambos 
circuitos, por lo que no deberían existir 
problemas asociados a variaciones de 
voltaje, destacando que este sábado 
nuevamente derivaron una brigada de 
atención ante el requerimiento de un 
cliente afectado.

“Queremos ser enfáticos en men-
cionar nuestra preocupación por la 
reiteración del delito de robo de cables 
en la zona, pues están afectando la 
calidad de vida de miles de familias 
de la provincia, por lo que llamamos 
a quienes tengan antecedentes so-
bre este ilícito, así como de posibles 
sospechosos, que nos lo hagan saber 
para remitirlos a los organismos co-
rrespondientes y desbaratar a estas 
bandas que operan en la provincia y en 
la Región de Coquimbo”, sostuvieron 
desde la empresa.

Productores de Monte Patria acusan 
pérdidas por deficiente servicio eléctrico

AGRICULTORES DE LOS ROJAS Y LOS JOFRESES

La plantación de porotos granados del agricultor de Los Jofreses, Fernando Miranda, se ha 
visto duramente afectada por la falta de riego. 

EL OVALLINO

Según los productores de la zona, las constantes variaciones en la tensión han provocado que 
se quemen las bombas de riego, por lo que estarían imposibilitados de regar bien sus cosechas. 
Empresa eléctrica señala que el robo de cableado les sigue afectando

nieve y hoy que podrían regar y tener 
un año más tranquilo, se ven afectados 
por robos y bajas de tensión, que dejan 
en vilo su producción agropecuaria, 
lo que es grave”, expresó el alcalde. 

Herrera también recalcó que en este 
contexto hay de por medio un con-
trato, que mandata a esta compañía 
a resolver esto a la brevedad. 

LENTA RESPUESTA
Por su parte, el concejal de Monte 

Patria, Nicolás Araya, indicó que “esta 
es una situación muy lamentable, 
porque estos pequeños agricultores 
están en riesgo de perder sus siem-
bras e inversión anual producto de la 
imposibilidad de riego”.

El concejal también hizo hincapié 
en que “estas personas ya estu-
vieron muchos días sin electricidad 
producto de la lenta respuesta de la 
CGE ante el robo de cables y ahora 
ven amenazada la sustentabilidad de 
sus familias, por eso, el llamado es 
que la empresa haga bien su trabajo 
y pueda restablecer el normal servicio 
rápidamente”.

Con respecto a esto, Araya recalcó 
que desde su gestión “hemos hecho 
todos los contactos posibles con la 
empresa, levantamos requerimien-
tos con números de clientes y nos 
comunicamos con la gerencia para 
entablar un diálogo, y aunque perso-

“ES CIERTO QUE HAY ROBOS 
DE CABLES, PERO CUANDO 
HA SUCEDIDO LA EMPRESA 
LO HA SOLUCIONADO, PERO 
ACÁ EL TEMA ES QUE LAS 
BAJAS DE VOLTAJE SON 
PAN DE CADA DÍA”

AMADIEL ARAYA
PRODUCTOR DE UVA FLAME DEL SECTOR 
LOS ROJAS 
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Bomberos y agrupaciones de niños  especiales 
comparten una jornada de risas y enseñanza

VOLUNTARIOS AJUSTAN PROTOCOLOS DE ATENCIÓN EN CASOS DE EMERGENCIA

Durante la jornada los niños de las organizaciones sociales jugaron, pintaron y aprendieron 
sobre el funcionamiento de los bomberos

Pequeños de distintas agrupaciones sociales disfrutaron de una jornada de aprendizaje con los Bomberos de Ovalle

ROBERTO RIVAS

ROBERTO RIVAS

Una colorida jornada se vivió la mañana de este sábado en la 
que Bomberos y niños con necesidades de atención especial, 
aprendieron juntos las formas de atender una emergencia 
que involucre alguien en condición de discapacidad. Una 
calcomanía particular alertará a los voluntarios

La mañana de este sábado el cuartel 
central de Bomberos de Ovalle se 
llenó de risas, color y mucha ense-
ñanza –mutua- al recibir la visita 
de las organizaciones sociales que 
hacen vida en la Red de la Inclusión, 
con quienes jugaron y aprendieron las 
maneras de atender alguna emergencia 
que involucre a un niño o joven con 
necesidades especiales de atención.

La relacionadora pública de Bomberos 
de Ovalle, María Alejandra Fernández, 
indicó que este tipo de encuentros y 
ajustes en sus protocolos era algo que 
como institución tenían pendiente 
desde hace años. 

“Lo que buscamos es aprender a 
trabajar en alguna emergencia con 
niños con alguna discapacidad, porque 
lamentablemente en algún momento 
nos tocará atender una situación así y 
queremos estar preparados”, advirtió 
Fernández. 

En la instalación de la actividad, el 
comandante del Cuerpo de Bomberos, 
Segundo Ossandón, agradeció la 
visita de las agrupaciones y señaló 
que “lo importante es que nosotros 
aprendamos de ustedes todo lo que 
necesitemos, para cuando ustedes 
nos necesiten a nosotros”.

En ese sentido la presidenta de 
la Agrupación Familias Azules, que 
trabaja con niños TEA, Marcia Alfaro, 
agradeció la instancia apuntando que 
este tipo de encuentros y convenios 
“eran un sueño”.

“Nosotros queríamos implementar 
las ‘cajitas de la calma’, pero ellos 
fueron más allá y plantearon hacer una 
calcomanía que fuera puesta en los 
autos o en las casas donde viva alguien 
con necesidades especiales, para que 
en un momento de emergencia, los 
bomberos sepan que en ese auto o 
en esa casa, hay un pequeño con una 
condición (TEA, Down, Neuromotora) 
para que trabajen de acuerdo a sus 
nuevos protocolos”, indicó Alfaro.

Especificó que la “cajita de la calma” 
con la que ya cuenta cada carro bomba, 
es un paquete que tiene audífonos 
para mitigar el ruido alto que molesta 
a los niños, algún juguete relajante, un 
rompecabezas –por ejemplo- que van 

a bajar la ansiedad del niño mientras 
los voluntarios atienden la emergencia.

 En tanto la calcomanía tiene la figura 
de un corazón formado por cuatro 
piezas de rompecabeza de colores 
rojo, azul, amarillo y verde, de la cual 
se mandaron a hacer 300 unidades 
para entregar a los miembros de la 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Red de Inclusión que integran las 
organizaciones Amor Verde, Familias 
Azules, Yungay de Corazón, Dyllan 
Down y Panipron.

DIVERSIÓN
En la jornada, los pequeños –y hasta 

los apoderados- subieron a los carros 
bomba, se uniformaron como bom-
beros, conocieron las herramientas e 
implementos propias de los volunta-
rios, colorearon dibujos alusivos a las 
emergencia y además disfrutaron de 
la presentación del artista circense 
León Bigotón.

“NOSOTROS QUERÍAMOS 
IMPLEMENTAR LAS ‘CAJITAS 
DE LA CALMA’, PERO LOS 
BOMBEROS FUERON MÁS 
ALLÁ Y PLANTEARON UNA 
CALCOMANÍA, PARA SABER 
CUANDO HAY UN PEQUEÑO 
CON UNA CONDICIÓN”
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Funcionarios públicos están expectantes 
ante fecha límite para desvinculaciones 

COMO TODOS LOS AÑOS 

Pese a los rumores que corren respecto a la no renovación 
de algunos empleos a contrata en el aparto público, el 

presidente de la ANEF de la Región de Coquimbo, Patricio 
López, aseguró que hasta el momento no se tiene aviso de 

que vayan a desvincular gente, pero hizo hincapié en que por 
lo general esto se avisa el mismo día 30 de noviembre.

Se acerca el 30 de noviembre, día que 
genera ansiedad y nerviosismo entre 
los funcionarios del sector público, ya 
que es la fecha tope para dar a cono-
cer qué funcionarios a contrata verán 
renovados sus funciones un nuevo año 
y quienes no. Respecto a esto, fuentes 
cercanas al diario El Día, señalaron 
que en el Gobierno Regional (GORE) 
y otros servicios públicos de la región 
se estaría barajando remover a algu-
nos funcionarios de sus puestos para 
destinarlos a otros e incluso se habla 
de que, simplemente, no se renovará el 
contrato de varios trabajadores.

Pese a esto, el presidente de la 
Agrupación Nacional de Empleados 
Fiscales (ANEF) de la Región de 
Coquimbo, Patricio López, aseguró 
que “aunque hay rumores al respecto, lo 
cierto es que hasta el momento ningún 
dirigente de los distintos servicios nos 
ha avisado de que vayan a desvincular 
gente, pero de todas formas, se debe 
tener en cuenta que por lo general esto 
se avisa el mismo día 30”. 

En apoyo a esto, López garantizó 
que ya están preparados en caso de 
que se notifique su desvinculación a 
algún funcionario.

“La ANEF apoya jurídicamente a los 
funcionarios y a las asociaciones, de 
hecho, estas tienen la obligación de 
reportar a quienes presentan conti-
nuidad de servicios o desvinculación 
a través de unas plantillas el día 30, lo 
que es clave para ver si tenemos que 
dirigirnos directamente a la Contraloría 
o Tribunales, porque se debe analizar 
caso a caso”, especificó López. 

Para el presidente regional de la ANEF, 
esto es importante, ya que “la expe-
riencia nos dice que no podemos dejar 
estas cosas a última hora, por eso, 
contamos con un grupo de abogados 
pertenecientes a los distintos servicios 
públicos, quienes apoyamos a todos 
estos funcionarios”. 

En cuanto a las desvinculaciones 
llevadas a cabo durante el Gobierno 
Regional de Krist Naranjo, López recalcó 
que según la información que manejan, 
solo se ha dejado de renovar contrato a 
personas que cuentan con “confianza 
legítima” de la gobernadora regional 
y aquellos trabajadores que han sido 
sancionados por sumario.

Por su parte, la presidenta de la 
Federación Nacional de Asociaciones de 
Funcionarios de los Gobiernos Regionales 
(FENAGORE), Náyade Aguirre, puntua-
lizó que “en otros Gobiernos Regionales 
del país, ya se dieron las cartas notifi-
cando renovación de la contrata para el 

año 2023, tal y como lo hicieron algunos 
Intendentes en años anteriores, porque 
aunque la ley señala que para no renovar 
o despedir, no se puede hacer más allá del 
30 de noviembre, si se puede entregar 
antes de la fecha”.

En cuanto a esto, fuentes del GORE, 
-quienes prefirieron resguardar su iden-
tidad-,, argumentaron que estas notifi-
caciones no se habrían entregado, porque 
Krist Naranjo aún no habría tomado una 
decisión al respecto, lo que se debería a que 
la gobernadora y su círculo de confianza 
estarían ocupados con la investigación que 
está llevando a cabo la Contraloría en el 
GORE, a raíz de las denuncias realizadas 
por maltrato y acoso en su contra. 

SIN RESPUESTAS
Al ser consultada respecto a si se han 

reunido con la gobernadora regional o si 
es que manejan información respecto a 
los funcionarios que verían sus contratos 
renovados, la presidenta de la Asociación 
de Funcionarios del GORE de Coquimbo, 

Beatriz Hidalgo, evadió la pregunta e in-
dicó que como directiva están atentos al 
proceso de renovación de las contratas, 
agregando que “no daremos entrevistas 
con el objeto de respetar los procesos 
administrativos internos y resguardar la 
dignidad y tranquilidad de nuestros fun-
cionarios, quienes han sido informados de 
las gestiones que hemos llevado a cabo 
ante la jefatura superior del servicio”.

CUESTIONAMIENTOS 
Y PREOCUPACIONES

El consejero regional por la provincia del 
Choapa, Cristian Rondanelli, también se 
refirió a este tema, y cuestionó, “yo me 
pregunto si es que durante noviembre, la 
presidenta de la Asociación de Funcionarios 
del GORE de Coquimbo, Beatriz Hidalgo, 
se reunió con la gobernadora para tratar 
este tema y plantearle su preocupación 
referente a los funcionarios”. 

En apoyo a esto, el consejero regional 
recalcó que “a mí me preocupa que el 
30 de noviembre nos encontremos con 

alguna sorpresa, pero por mi parte, 
-y creo que el Consejo Regional se 
plegara a esto en pleno-, estaremos 
dispuestos a defender a los funcio-
narios del GORE, porque ellos no 
son responsables de las gestiones 
de las jefaturas de confianza de 
la gobernadora, ante la situación 
de ejecución presupuestaria que 
estamos viviendo”. 

CONTRATAS Y HONORARIOS
La abogada y magíster en Derecho 

Público, María José Lira, -quien en 
numerosas ocasiones ha defendido 
a funcionarios públicos en este 
tipo de situaciones-, explicó que 
“en el caso de los funcionarios a 
contrata, las renovaciones y las no 
renovaciones tienen que informarse 
con 30 días de anticipación, por 
eso la fecha límite es el 30 de 
noviembre”.

“El caso de los honorarios es más 
precario que el de los contratas, 
porque se supone que están con-
tratados para labores específicas, 
a las que se les puede poner tér-
mino en cualquier momento, ante 
lo que pueden acudir al Juzgado 
Laboral, para que se les reconozca 
su relación laboral, se les aplique 
las normas del Código del trabajo 
y puedan lograr que les paguen por 
sus años de servicio, aviso previo y 
algunas indemnizaciones extras”, 
indicó la abogada.

El 30 de 
noviembre 
es la fecha 
límite para 
informar la no 
renovación de 
funciones de 
los empleos 
a contrata 
en el aparato 
público. 
LAUTARO CARMONA

La Serena
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JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo del Directorio de fecha 04 de Noviembre de 2022 y en 
cumplimiento de lo establecido en los Estatutos Sociales, se 
convoca a Junta General Ordinaria de Accionistas,  de la Sociedad 
Limarí Comercializadora del Agro S.A., para el día Jueves  22 de 
Diciembre de  2022, a las 18:00 horas, en primer llamado y 18:30 
horas en segundo llamado, a efectuarse en la casa matriz ubicada 
en Avda. La Feria Nº 542, Ovalle, con el objeto de someter a 
consideración de los señores accionistas las siguientes materias:
   Lectura de Acta Anterior
   Informe de tesorería
   Repartición de Acciones
   Nombramiento de candidatos para elección de Directorio
   Puntos Varios (tema baños)

PARTICIPACION EN LAS JUNTAS
De conformidad a la Ley, tendrán derecho a participar y a ejercer 
sus derechos de voz y voto, los titulares de acciones inscritas en el 
Registro de Accionistas a la fecha de celebración de la Junta citada 
sin obligaciones pendientes con la sociedad hasta 30 días. La 
calificación de poderes se efectuará el día de la junta hasta antes 
de su iniciación.

EXEQUIEL SANDOVAL QUEZADA
PRESIDENTE DEL DIRECTORIO

SOCIEDAD LIMARI COMERCIALIZADORA DEL AGRO S.A.
 Ovalle, 27 de Noviembre de 2022

OFERTA DE TRABAJO -  CBO CONSULTORES
Para empresa de Servicios a la Minería, con operaciones en la Región de Coquimbo, requerimos los 
siguientes Puestos de trabajo

Código Postulación:  MP-01 MECÁNICO DE PLANTA
Código Postulación:  EP-02 ELÉCTRICO DE PLANTA
Código Postulación:  TEI-03  TÉCNICO ELÉCTRICO INSTRUMENTISTA
Código Postulación:  SC-04 SOLDADOR CALIFICADO
Código Postulación:  PÑ-05 PAÑOLERO
Código Postulación:  SM-05 SUPERVISOR MECÁNICO
Código Postulación:  SE-07 SUPERVISOR ELÉCTRICO
Código Postulación:  IAC-08 INGENIERO EN AUTOMATIZACIÓN Y CONTROL
Código Postulación:  AYI-09 AYUDANTE DE INSTRUMENTACIÓN 

Experiencia mínima requerida: 3 años en c/u de los cargos postulados
Experiencia deseable: 5 años en c/u de los cargos postulados.  Sistema de Turnos: 5x2 / 7x7

Trabajo en Faena Minera ubicada a 30 minutos de la ciudad de Ovalle.
Deseable residencia en la IV Región de Coquimbo.

Quienes cumplan con la experiencia requerida y los años de ejercicio concreto en cada cargo: 
enviar CV, indicando pretensiones de Renta Líquida, al Correo:

CONTACTO@CBOCONSULTORES.COM
Indicar, en el Adjunto del Correo, Código de Postulación para el cargo al cual postula.

Ciudadanos y expertos cuestionan qué 
significa pertenecer a la clase media en Chile

TRAS REVELADOR ESTUDIO

El director de Asuntos Corporativos de la empresa Equifax, Ignacio Bunster dio a conocer que 
según el último estudio realizado por dicha compañía, más de 6 millones de personas en Chile 

entran en los estratos de clase media, quienes en su gran mayoría no poseen auto ni casa.

En una entrevista con “Qué hay 
de nuevo”, el director de Asuntos 
Corporativos de Equifax, Ignacio 
Bunster, se refirió a la situación de 
la clase media chilena, revelando 
que según los resultados del último 
estudio realizado por dicha empresa, 
al menos 6.199.054 personas mayo-
res de 18 años componen la llamada 
clase media (C2-C3) en Chile, -cuya 
cifra aumenta hasta los 7,2 millones, 
si se suma a los menores de edad-, 
de los cuales, Bunster destacó que 
4.2 millones no cuenta con bienes 
raíces y 4.1 millones no es dueño de 
ningún automóvil.

Al preguntarle a Bunster qué va-
riantes se midieron, este respondió 
que para este estudio se basaron en 
la estandarización del Servicios de 
Impuestos Internos (SII), para los 
índices socioeconómicos C2 y C3. 

“La clase media en Chile tiene una 
situación económica precaria, el gru-
po C2 tiene un sueldo promedio de 
$1.400.000 para un grupo familiar 
de 4 personas y el C3, -que es la clase 
media pura-, tiene un ingreso promedio 
de 1 millón”, sostuvo Bunster, alegando 
que si a eso se suma la posibilidad 
de tener un hijo universitario, lo más 
probable es que la familia se enfoque 
en cubrir necesidades básicas, des-
cartando inversiones que requieren 
gran capacidad de ahorro, como la 
compra de bienes inmuebles. 

En cuanto al nivel de deuda, Bunster 
comentó que del total, se tiene que 
1.535.577 están morosas, -6,8% 
del C2 y 18% del C3-, y la deuda 

promedio es de 2,6 millones de pesos 
para el C2 y de 1,9 millones de pesos 
para el C3.

¿QUÉ SE ENTIENDE 
POR CLASE MEDIA?

Al ser consultada por este tema, 
la concejala de la Serena, Rayen 
Pojomovsky señaló que “para mi la 
clase media no existe y me parece que 
está bastante alejado de la realidad 
poner como parámetro el poseer auto”.

“Yo no tengo casa propia y no lo veo 
cercano, porque aunque la vivienda 
debería constituirse como un derecho 
humano, lo cierto es que hay mucha 
gente con trabajos estables, aún así 
no tienen la espalda financiera para 
poder embarcarse en una deuda como 
esta”, manifestó la concejala.

Por otra parte, al preguntarle si 
consideraba que formaba parte de 
la clase media, el periodista, Andrés 
Munizaga afirmó que “soy un prole-
tario esclavizado por un sistema de 

escalamiento económico que genera 
una ilusión de estabilidad”, añadiendo 
que “veo cada vez menos probable 
el sueño de la casa propia, porque es 
muy grande el sacrificio de adquirir 
un inmueble a 30 años, con trabajos 
inestables”. 

El empresario Rafael González, tam-
bién mencionó este tema, argumen-
tando que se considera parte de la 
clase media, porque “tengo cosas 
que otras personas no tienen, por 
ejemplo, un auto y una casa, -que aún 
pertenece al banco-, pero al mismo 
tiempo no pertenezco a un estrato 
alto o super alto, como si es el caso 
de algunas personas en Chile”. 

En tanto, la bióloga marina, Claudia 
Galli sostuvo que “en Chile no existe 
una clase media, lo que hay es una 
clase asalariada que si se queda sin 
trabajo, pierde la capacidad de deuda”, 
agregando que “el asalariado paga 
impuestos por todo, pero sobre cierta 
renta queda fuera de los quintiles que 
tienen derecho a beneficios sociales 
del Estado”.

En apoyo a esto, el ingeniero am-
biental, Sebastián Muñoz, explicó 
que “aunque podemos decir que 
hay gente que cree que por percibir 
cierta renta pertenece a cierta clase, 
basta un imprevisto para pasar a la 
catástrofe financiera”. 

En cuanto a la capacidad de adquirir 
bienes inmuebles, Muñoz relató “yo 
percibo un ingreso más o menos alto, 
pero en ningún caso al nivel de Luksic, 
sin embargo estoy en su mismo decil 
y aún así tengo muchas trabas para 
acceder a una vivienda”. 

LA OPINIÓN DE LOS EXPERTOS

El académico titular de la Escuela 
de Ciencias Empresariales (ECIEM) 
de la Universidad Católica del Norte 
(UCN) de Coquimbo, Sergio Zuñiga, 
aclaró que “en primer lugar no existe 
una clasificación socioeconómica 
única oficial en Chile”. 

“Lo importante es tener claro que 
la caracterización socioeconómica 
es una medición multidimensional 
y tener un automóvil o tener un bien 
raíz, no determina si es que una fa-
milia pertenece a una clase o a otra”, 
insistió el economista. 

Para Zúñiga, también es importante 
“tener presente que el objetivo funda-
mental de estas clasificaciones es que 
las empresas puedan conocer mejor 
las características y necesidades de 
cada grupo, con el objeto de diseñar 
más eficientemente sus estrategias 
comerciales”.

Por su parte, el académico de 
la Facultad de Ciencias Sociales, 
Empresariales y Jurídicas (FACSEJ) de 
la Universidad de La Serena (ULS), Dr. 
(c) Orlando Robles Palacios, recalcó 
que “el dinamismo en la segmenta-
ción socioeconómica es brutal, por 
lo que los parámetros de medición 
en los años 90 eran muy distintos 
a los actuales”.

Asimismo, Robles indicó que “el 
concepto de clase media es muy 
difuso, lo que se vuelve problemá-
tico cuando se tienen que diseñar 
las políticas públicas, ya que si no 
tenemos una definición clara, es 
mucho más complejo administrar 
económicamente al país”. 

ROMINA ONEL 
 Región de Coquimbo
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Estudiantes del Dalmacia ganan Nacional de 
Ciencia y competirán en Mundial de México

CON INVESTIGACIÓN SOBRE BIOFERTILIZANTES

Las alumnas Emilia Chacón 
y Ashley Valdez, junto a 
la profesora Claudia Veliz 
Juárez, lograron la medalla 
de oro en un evento científico 
realizado en Santiago y se 
ganaron el boleto para ir a 
México, a representar al país 
en la Olimpiada Mundial de 
Ciencia

Luego competir en La Serena y 
conquistar un cupo en la Olimpiada 
Nacional de Ciencia, las alumnas 
Emilia Chacón y Ashley Valdez, y la 
profesora Claudia Veliz Juárez, del 
colegio Dalmacia, tenían la difícil misión 
de demostrar que su investigación 
“Biofertilizantes, una alternativa para 
mitigar el calentamiento global”, tenía 
los méritos como para hacerse con 
un cupo que los llevara a instancias 
internacionales.

Y LO DEMOSTRARON.
En la reciente Olimpiada Nacional de 

Ciencias de la Fundación Club Ciencias 
Chile, realizada en Santiago, el equipo 
ovallino obtuvo la medalla de oro entre 
más de 70 proyectos nacionales y 
algunos invitados internacionales de 
Perú Colombia, Argentina y Paraguay, 
entre otros países.

Con ese puesto se ganaron el derecho 
de ser la delegación de estudiantes que 
representara al país en la Olimpiada 
Mundial de Ciencias, a desarrollarse en 
octubre de 2023 en Sinaloa, México.

“Cuando nos informaron que había-
mos ganado la competencia y que nos 
íbamos a México, lloramos, lloramos 
mucho, no lo podíamos creer. Fue muy 
impactante, porque había muchos 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Emilia Chacón, la profesora Claudia Veliz, y Ashley Valdez, del colegio Dalmacia, ganaron el primer lugar nacional de ciencia.

ROBERTO RIVAS

proyectos de liceos muy reconoci-
dos, pero nosotras hicimos nuestro 
mejor esfuerzo para hacer una muy 
buena presentación”, señaló Ashley 
a El Ovallino.

En tanto su compañera Emilia desta-
có que “había muy buenos proyectos, 
pero nosotras confiábamos en el 
nuestro, estaba muy bien preparado 
y aunque estábamos nerviosas, lo 
expusimos con mucha seguridad. 
Comenzamos esta investigación en 
2019, y para esta exposición mos-
tramos algunos resultados que han 
cambiado, algunas variables fueron 
actualizadas según los mismos resul-
tados de la investigación. Agregamos 
más sustratos, algunas muestras para 
que nuestros resultados pudieran 
tener menos margen de error”.

Indicaron las estudiantes que el 

desafío ahora será sumar más re-
sultados aplicando la biotecnología, 
y con ello avanzar en la investigación, 
siendo incluso más específicos en las 
muestras enfocándose en algunos 
rizobios o bacterias de suelo para 
obtener resultados más concretos.

APOYO
Por su parte la docente tutora, des-

tacó que la escuela seguirá velando 
por la investigación de las jóvenes 
pero que necesitarán más apoyo para 
el objetivo internacional.

“Si bien nos enfocaremos en actua-
lizar y mejorar el proyecto, también 
tendremos que buscar patrocinantes 
públicos y privados para lograr viajar 
a México a representar a Chile en 
esta competencia”, puntualizó Veliz.

“CUANDO NOS INFORMARON 
QUE HABÍAMOS GANADO 
LA COMPETENCIA Y 
QUE NOS ÍBAMOS A 
MÉXICO, LLORAMOS, 
LLORAMOS MUCHO, NO 
LO PODÍAMOS CREER. 
FUE MUY IMPACTANTE, 
PORQUE HABÍA MUCHOS 
PROYECTOS DE LICEOS MUY 
RECONOCIDOS”
ASHLEY VALDEZ
ESTUDIANTE COLEGIO DALMACIA
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GERARDO SOTO
SACERDOTE CSV

Un crucero de placer termina 
en desgracia. Es de noche. Una 
tormenta destruye los instru-
mentos para la navegación y los 
motores. Deja la nave a merced de 

las olas, en medio del mar. La 
esperanza de esos náufragos 
es que alguien venga en su 
busca. Es impensable que por 
sí solos lleguen a puerto. No 
será suficiente que se le brinden 
indicaciones sobre su posición 
o se le den motivaciones para 
mantener alta la moral. Es 
absolutamente indispensable 
que el rescate venga de afuera 
con los elementos que hagan 
posible reanudar la marcha 
y reencontrar el rumbo. Así 

es la humanidad de Cristo. 
Necesitamos que él nos traiga 
la salvación. Pero nosotros 
mismos no podemos salir de 
nuestro pecado, de nuestra 
mediocridad, de nuestro vacío 
interior. Nuestra naturaleza 
humana es maravillosa, porque 
es imagen y semejanza del 
Creador, pero estamos im-
posibilitados de alcanzar, por 
nosotros mismos, la plenitud de 
nuestra condición humana. No 
podemos llegar a ser realmente 

humanos. De hecho, tras siglos 
de historia, todavía no logramos 
organizar nuestra conviven-
cia de forma justa y fraterna. 
Este domingo, I de Adviento, 
comienza la preparación para 
la navidad. El nacimiento del 
Niño de Belén es esa primera 
luz que anuncia la llegada del 
día. Es el punto de horizonte 
que indica a los náufragos que 
se acerca el rescate. ¿Estamos 
convencidos de la necesidad 
de que la salvación venga de 

afuera o insistimos en procurar 
alcanzarla por nuestros pro-
pios medios? La preparación 
para la navidad debe incluir 
necesariamente un esfuerzo 
por vivir en paz, por afianzar y 
acrecentar nuestra paz. La paz 
interior, por la unión con Dios, 
la paz del hogar y conyugal, 
por el diálogo y las atenciones 
mutuas y la paz con todos, 
por una actitud de respeto y 
servicio. Así vino el Salvador. 
Así tendremos salvación.

La salvación viene de afuera
Domingo I de Adviento A. Mt 24,37-44

Provincial Ovalle se despide de la 
liguilla con derrota 0-2 ante Colina

ÚLTIMA FECHA DE LA TERCERA A 

El equipo local jugó la última 
fecha en casa cayendo 
ante Deportes Colina, en un 
partido en el que incluso 
desperdiciaron un penal que 
pudo abrir el marcador. 

En un encuentro en el que ya Provincial 
Ovalle no tenía opciones matemáticas 
para ascender, pero que debía hacer 
respetar la localía, el ciclón cayó 0-2 
frente a Deportes Colina en la decimo 
cuarta y última fecha de la liguilla de 
ascenso de la Tercera A.

En un encuentro con pocas llegadas 
al arco, de parte y parte, y jugado en 
mitad de la cancha, el primer tiempo 
culminó sin que los equipos se hi-
cieran daño, luego de que las pocas 
incursiones en las áreas rivales no 
concretaran las dianas.

En el segundo tiempo Provincial 
salió con más determinación y luego 
de varias jugadas, al minuto siete y 
en un pase filtrado a Kevin Araya, el 
portero de la visita fue a los pies del 
jugador local y el árbitro no dudó en 
sentenciar un penal a favor del ciclón. 
En el fragor de la decisión y tras la 
crítica de la banca visitante el árbitro 
expulsó al técnico de Colina, Italo 
Pinochet, por agresiones verbales 
contra el cuerpo arbitral.

El penal fue cobrado por Luis Espínola 
a su mano izquierda, pero fue adivi-
nado por el guardameta Ariki Yañez 
quien logró tapar el balón y dejar el 
marcador en cero.

Momentos después, al minuto 12, 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Los jugadores locales no pudieron mantener el ritmo de juego y cedieron el segundo tiempo ante la visita

ROBERTO RIVAS

y tras un tiro libre, Colina abría la 
cuenta con un gol de Benjamín Pinelli. 
Mientras Provincial buscaba el em-
pate, vendría un contragolpe de los 
visitantes quienes lograrían encajar el 
segundo gol en el minuto 26 gracias 
a una jugada colectiva que sentenció 
Luis Silva, para poner cifras definitivas 
en el encuentro.

Con esta derrota cerró el ciclón la 
liguilla de ascenso acumulando 15 
puntos, producto de cuatro victorias 
y tres empates.

EN SEGUNDA
De los ocho equipos que buscaban 

cupos para ascender a la Segunda 
División, Linares Unido ya tenía el 

boleto en la mano desde hacía dos 
jornadas, mientras cuatro equipos 
todavía tenían opciones matemáticas 
y se disputaron hasta este sábado el 
último cupo que quedaba disponible 
para la instancia.

Con la calculadora en mano, Colina 
no solo tenía que ganar en Ovalle, sino 
ligar resultados adversos de Rengo 
y Osorno, quienes le superaban en 
puntos. Osorno en tanto logró vencer 

a Deportes Unión Compañías, y por 
diferencia de goles se quedó con el 
segundo boleto de la liguilla, por lo 
que acompañará a Linares al ascenso 
al profesionalismo. 

Por último, Rengo y Colina disputarán 
un tercer cupo en la Segunda División, 
abierto luego de muchas diatribas 
y discusiones. “El Club Deportes 
Rengo agradece la gestión de Tercera 
División y del presidente de ANFA Sr. 
Justo Álvarez Gil, por conseguir un 
tercer cupo para el ascenso al fútbol 
profesional, el cual disputaremos en 
cancha neutral a definir por ANFA, 
frente a Deportes Colina, por haber 
salido tercero y cuarto respectiva-
mente”, consignó dicho club en su 
portal oficial.

0-2 
Cayó Provincial frente a Colina
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